



Claudia Patricia Abarca Jiménez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guión, trabajo final, podcast

Interculturalidad y salud II

2°

“B”

En primer lugar, ¿Qué es la interculturalidad? Es el intercambio de culturas que se da en diferentes partes del mundo en diferentes representaciones, tiene como objetivo construir una sociedad democrática y lograr un equilibrio así entre ellas. Arthur Kleinman mencionaba “la importancia de que las nuevas generaciones se formen con competencias culturales” y así en un futuro poder evitar estos conflictos culturales provocados por diferencia de creencias y de dominación social. Por otro lado Maldonado hablaba sobre una comunidad que favorezca y privilegie a los recursos endógenos, estos recursos son características que dan identidad a una comunidad de modo que favorezca a la sociedad y su economía, tales como hábitos y la autonomía educativa. Cada comunidad tiene su historia, su lengua organización y su propio sistema comunitario, así como también tienen tradiciones arraigadas, aunque no es posible reconocer los usos y costumbres originarios a causa de la conquista. En los altos de Chiapas se reconoce la fuente de tratamiento natural, en donde los médicos locales día a día se enfrentan al reconocimiento de saberes por parte de instituciones Cosmopolitan. Cada persona utiliza métodos terapéuticos dependiendo de sus creencias, entre ellas están las más comunes como: la fangoterapia que se basa en las propiedades curativas de la arcilla, los beneficios de ella dependen del tipo de arcilla y la forma de utilizarla. La hidroterapia que es la utilización terapéutica del agua. La medicina tradicional que está asociada a plantas medicinales. La medicina tradicional china en donde su filosofía es que la enfermedad es el flujo inadecuado de la fuerza vital universal, manifestándose en el cuerpo como el equilibrio de fuerzas opuestas como el ying y el yang, esta medicina práctica con frecuencia la acupuntura y hierbas medicinales. La medicina tradicional japonesa en donde crearon su propio sistema basado en hierbas con ayuda del kampo, que utiliza la combinación de plantas. El naturalismo como una doctrina dado a que no tiene fundamentos y los imanes terapéuticos utilizados para aliviar malestares por medio de la energía magnética. Así como también existen las medicinas alternativas menos comunes en la población como: la ozonoterapia que es el tratamiento médico fundamentado en el uso de ozono a partir de su primer uso en la primera guerra mundial para la desinfección de heridas. Las plantas medicinales basada en las propiedades de cada planta como ejemplo la sábila utilizada como anti fúngicos, antisépticos, antiviral, antibacteriano y antiinflamatorio, curando las heridas y utilizada en cosméticos. El reiki fundamentado en el arte a través de la energía de las manos. La reflexología que relaciona la enfermedad con una dolencia, haciendo una exploración en el pie. Sin embargo se debe tomar en cuenta que estas prácticas se prestan de manera sencilla para la charlatanería que esta en auge de las panaceas, en donde cualquier persona sin preparación puede practicarla

REFERENCIAS:

Alarcón M, A. M., Vidal H, A., & Neira Rozas, J. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista Médica de Chile*, 131(9).

<https://doi.org/10.4067/s0034-98872003000900014>

Dietz, G. (n.d.). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno Hacia una gramática de la diversidad.

Salaverry, O. (2010). Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina. *Revista Peruana de Medicina Experimental Y Salud Pública*, 27(1)

Arenas Monreal, L. Cortez Lugo, M. Parada Tora, I Pacheco Magaña Valladores, L. (18 de 02 de 2015). Centro de investigaciones en sistema de salud. Instituto Nacional de Salud Publica. Obtenido de diagnostico de salud poblacional con enfoque en ecosalva

Aguirre, M.V.(octubre/ diciembre de 2011). Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención.

Salud, O.O (S.F.) Protección social en salud. Obtenido de OPS

Salud, O.O. (2022). OMS: Obtenido de promoción de la salud

OPS., (S.F.). Protección social en la salud. 2021. Ibarra I, N. (2020). Educación en salud.

México D.F.; Gobierno de México. Organización Mundial de la Salud, (1998). Promoción de la salud: 1p:

Terris, M. (S.f). Tres sistemas mundiales de atención médica. Obtenido de cuadernos médicos sociales N.14- 1980 de agosto pag. 1-7

López Austin, A (1989). Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas, México: innovando en la salud. 2-28

Kats, DI. (2013). La interacción de la medicina convencional y no convencional. *Humanista, Humanoide medica*, 1 (2) 171-179.

Teresa Rivas, Rivas.T; Pérez, R., & Olmos F. (Febrero- marzo de 2011). Medicina tradicional indígena: efectividad a prueba.

Dr. Viéndolo Julio, D.M (2011). Niveles de atención, de prevención y atención primaria de la salud

Laura Estrada Linda. (2022). Desarrollo del ciclo vital en el ser humano. *Salud mental*, 6 (1), 21-25

Andrade, JG (2012). Niveles de prevención en salud

BERNAL, L. (s.f.). HIDROTERAPIA . TEMA 32.

Bourgeois, P. (2016). El extraordinario poder curativo de la arcilla . Editorial de Vecchi S.A 2016.

Peralta, H. G. (2005). LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDIGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVEDAORA . La derecha en México de 1939-2000, , 1-24.

Steffanie, A.D (2010) MEDICINA LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

Silva, D.A. (1994). Medicina tradicional boletín, conamed. OPS, 30-35.

Supersmart, R. (2023, 25 de enero) Medicina japonesa tradicional: principios y tratamientos

Slog, S. (25 de enero 2023). Medicina japonesa tradicional: principios y tratamientos supersmarte

Arias, A.G. (2015). El naturalismo a la luz de la ciencia contemporánea. Rasearch Gate Secretaria de Salud (2023). Homeopatía en México, gobierno de México

Gonzales, D.V. (S.F) Terapéutica con imanes en afecciones del aparato locomotor Rev. Cubana Ortigo Traumental, 14(1-2): 26-31.

Torres, H.T.Y(Nov./dic.2013). Ozonoterapia en medicina del dolor, SOCIELO

Maldonado, S.H. (Noviembre 2017) Plantas medicinales la realidad de una tradición ancestral. ANIFAP. 1.36

DE´ CARLI, J. (Junio 2000). Reiki universal. EDAF

Murillo-Godinez, G (2019 enero- febrero). Panaceas Medicina alternativa y similares: en auge, triunfo de la pseudociencia meolica SOCIELO (113-143)

Saz, P. 8 Ortiz, M. (2005) reflexología podal. Farmacia profesional. 69-73

Corrasco, I, R. (26 de mayo del 2015). Vudú: una visión integral de la espiritualidad Haitiana. Sciel. Memorias: revista digital de la historia y arqueología desde el caribe, N. 26.